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您见过用饮料瓶、废旧报纸等生活垃
圾兑换生活用品和学习用具的站点吗？
今年4月以来，正定许多地方出现了这样
的“垃圾兑换站”，经常有居民提着大包小
包的生活垃圾走进这些站点，用常见的生
活垃圾兑换生活用品、学习用具等。

兑换受欢迎，景区垃圾明显减少

“我刚想把空饮料瓶扔进垃圾桶，旁
边的工作人员就提醒我，这里的垃圾可
以兑换游客常用物品。我觉得很新鲜，
所以就过来试一试。”11月13日，在正定
县荣国府景区，来自河南省郑州市的游
客王沛森用 3 个喝完的饮料瓶在景区内
的“垃圾兑换站”兑换了 1 枚荣国府纪念
章，“我去过很多地方，但像这样的‘兑换
站’我还是第一次见到，既能变废为宝，
又维护了景区的环境卫生，还引导人们
提高了环保意识，真是一举多得。”

“文明城市创建以来，正定一直秉承
创建为民、创建惠民、以人民为中心的发
展理念，注重古城保护和城市建设，增强
群众的幸福感、获得感。”正定县创城办
副主任毛新国说，为引导群众养成文明
的习惯，从源头上解决垃圾及其分类处
理的问题，今年正定县在部分景区、公
园、社区和学校内开设了促进垃圾回收

利用的“垃圾兑换站”。截至目前，“垃圾
兑换站”已有157家。

“荣国府景区内的‘垃圾兑换站’是4
月 20 日正式成立的，站点每天上午 9 时
至下午 5 时不间断为游客提供垃圾兑换
服务。”荣国府景区管理处副主任杜立敏
介绍，为方便广大游客了解“垃圾兑换
站”，景区在入口处设置了“垃圾不落
地 正定更美丽”的牌匾，并在上面指出
了“垃圾兑换站”的明确位置。

此外，景区工作人员还专门印制了
包含可兑换垃圾明细、具体兑换数量及
可兑换物品的宣传单向游客进行宣传分
发，引导游客主动参与垃圾兑换。

走近“垃圾兑换站”，外墙上张贴的
营业时间和垃圾兑换物品表引人注目。
走进大门，三个蓝色和绿色的分类垃圾
箱率先映入眼帘。

“收到游客‘存入’的垃圾，工作人员
会对其分类，以便下一步回收利用。”景
区工作人员李文娟介绍，“柜台里有面巾
纸、开瓶器、纪念章、鼠标垫、饮料等一些
游客常用的物品。这些都是可以用垃圾
来兑换的物品，游客可以拿食品包装袋、
饮料瓶、废电池等来兑换。6个塑料袋可
以换一包面巾纸，3个饮料瓶可以换一个
鼠标垫⋯⋯开设至今，已经有 1200 余名
游客参与了兑换。”

“‘垃圾兑换站’开设以来，景区内随

手乱丢的垃圾明显减少了，这不仅为游
客提供了优美的出游环境，同时也让更
多游客养成了绿色低碳的出游习惯。”杜
立敏说。

告别“随手扔”，正定将普
及“垃圾兑换站”

在正定县子龙小学也有一家“垃圾
兑换站”。与游客兑换的常用物品不同，
在这里孩子们可以用垃圾兑换到自己需
要的作业本、铅笔、彩笔、橡皮、彩泥、文
具盒等各类学习用品。

“为了让学生们从小树立绿色、低碳
的健康生活理念，提高学生对环境保护
的认识，学校为每个班级配发了塑料箱，
每周一为兑换日，以班级为单位进行兑
换。”子龙小学校长冯志斌介绍，孩子们
可以把自己平时用完的作业本、废纸、饮
料瓶积攒起来，等到兑换日集中拿到站
点，统一称重后按斤进行兑换。“自从兑
换活动开展以来，孩子们平时积攒垃圾
的热情变高了，节约意识和环保意识也
更强了，学校也变得更整洁了。”

“设立‘垃圾兑换站’是正定县在创
建全国文明城市过程中一项重要举措。
今年 3 月份，政府出资率先在新城铺镇
新城铺村、西平乐乡大寨村、新城铺小学

‘两村一校’进行试点。运行一个月来取
得了良好成效，街头白色垃圾明显减少，

环境卫生状况明显好转。”正定县文明办
主任任庆芬介绍，在农村试点成功的基
础上，正定县开始在部分景区、公园、社
区和学校内进行推广“垃圾兑换站”，有
效地实现了垃圾回收。

“对于收集来的垃圾，由相关部门回
收利用。”任庆芬表示，“站点内兑换收集
的垃圾如可回收塑料袋、矿泉水瓶等由
县物资回收公司统一回收，产生的资金
回报将用于补贴‘银行’运行。而废旧电
池由县综合执法局统一收集后交到废旧
电池专门处理点进行处理，烟头等可燃
物品则由县农工委统一收集后交垃圾焚
烧发电厂焚烧。”

“设立‘垃圾兑换站’，使群众从源头
上对垃圾进行分类投放，从而最大限度地
回收再利用，这是解决当前很多地方垃圾

‘围城’、促进资源循环利用的最佳出路。”
任庆芬说，由于没用的垃圾可以兑换生活
用品和学习用品，使群众改变了以前那种

“随手扔”的不文明行为，自觉将垃圾收集
起来送到站点，环境因此变得更靓了，大
家的环保意识也得到了提高。

“‘垃圾兑换站’取得了良好的社
会、经济、生态效益，这一做法很值得推
广。”任庆芬表示，按照计划，今年年底
前，正定县所有学校、景区、农村都将建
成“垃圾兑换站”，方便广大群众就近进
行垃圾兑换。

本报讯 （邢程） 日前，泊头市第二批“一杯爱
心水”爱心点审核完毕，30 余家单位和爱心店铺
门前张贴了统一的公益饮水海报。截至目前，泊头
市共有60余家“爱心饮水点”，免费为环卫工人和
其他户外工作者提供帮助。

今年3月，泊头市委宣传部、文明办共同发起
“一杯爱心水”公益活动，面向社会发出征集令，
旨在为户外劳动者提供一个能喝口水的歇脚点。征
集令发出去后，报名热线电话不断，仅一天时间，
就征集到 30 余家爱心单位。报名单位来自各行各
业，有党政机关、企事业单位，也有卖电动车、烟
酒的临街商户。

爱心单位报名后，泊头市文明办逐一进行审核
确认工作，将卫生不达标、店铺经常易主、不常营
业的企业逐一排除。经认真挑选最终确认后，商家
会将统一的饮水点海报和相关标志贴在店铺内显眼
位置。户外劳动者只要看到这样的海报和标志，就
可以放心地进去饮水歇脚。

“在户外劳动很辛苦，现在有了可以喝水、休
息的地方，实在是太好了。”“爱心饮水点”的出现
让环卫工人李阿姨竖起了大拇指。

石家庄市桥西区

有了居家养老服务中心
本报讯 （程丽娜）“棋牌室、阅读室、理疗

室、食堂一应俱全，咱们以后可有地方去了。”近
日，石家庄市桥西区南长街道综合居家养老服务中
心建成投用，居民们心里都乐开了花。

“祝你生日快乐，祝你生日快乐⋯⋯”11月14
日，桥西区南长街道综合居家养老服务中心内传出
了温馨的生日歌——20 余名本月过生日的社区老
人在服务中心相聚一堂，共同庆生。

“ 没 想 到 中 心 还 组 织 这 种 活 动 ， 我 往 常 在
家里都不怎么过生日，现在住在这里越来越幸
福了。”67 岁的社区居民张阿姨说，服务中心
不 仅 设 施 完 善 ， 而 且 中 心 服 务 人 员 态 度 都
很好。

“服务中心的养老设备全部根据老年人的特质
进行打造，保障老年人的安全和健康。”服务中心
工作人员指着理疗室内的一张桌子说，“这叫风车
桌，根据风车形状设计，四周配有起身扶手，高度
正好适合老年人，还可以放置拐杖。”

“我们街道 60 岁以上老年人口占辖区总人口
的 11.1%，老龄化趋势明显。”桥西区南长街道办
事处主任王钧介绍说，为了解决养老基础设施紧
缺问题，该街道向上级寻求支持，建成了综合居
家养老服务中心，并委托专业的养老公司运营，
养老公司参与整个养老中心的装修改造、方案设
计、设备采买等过程，真正实现了专业化打造、
市场化运营。

“石家庄市十佳美德少年”刘文龙

瘦弱肩膀撑起一个家

本报讯 （张静雯）“不光俺们村，
来俺村走亲串门的人，都夸她哩。都说
她是个好儿媳、好媳妇儿！”一提到翟
翠英，新乐市坚固村的村民们都赞不
绝口。

今年 61 岁的翟翠英是新乐市坚固
村的一名普通农妇。1980 年，翟翠英
嫁到了藁城，一进门就承担起照顾婆
家奶奶和养父的重任。作为孙媳妇，她
给奶奶接屎接尿，一直伺候到老人离
世 。 2007 年 ， 翟 翠 英 的 前 夫 因 病 去
世，当时她的儿子刚考上大学，女儿
也开始读初中，家里还有 2 亩多地。前
夫的养父年近 80 岁，年迈体弱，生活

几乎不能自理。生活的重担全都压到
了翟翠英的肩膀上。

由于生活的压力，最后翟翠英决
定改嫁。改嫁容易，但一个现实的问
题摆在翟翠英面前，公公怎么办？思
前想后，翟翠英决定带着前夫的养父
改嫁。养父不忍心拖累她，让她自己
去 开 始 新 生 活 ， 但 不 管 老 人 如 何 劝
说，翟翠英都坚持要带着养父出嫁。
在翟翠英的一再坚持下，老人最终同
意了。

2008年，同样善良的坚固村村民刘
书义和翟翠英走到了一起。刘书义家也
不富裕，当时父母也都年事已高，且久

病卧床。
“结婚后，为补贴家用，丈夫常年

在外打工，我就每天忙活两家的农活
儿，照顾三个老人。”翟翠英说，日子
虽然过得清苦些，但一家人能在一起
就很幸福。

如今，日子一天比一天好了起来。
翟翠英带着前夫的养父出嫁的事也在
当地传为佳话。2011 年，翟翠英被省
会文明办授予“文明公民标兵”荣誉
称号。2013 年，翟翠英的家庭获得石
家庄市“孝亲敬老之星”荣誉称号。
今年，翟翠英被评为石家庄市第五届
道德模范。

新乐市坚固村村民翟翠英

带着前夫的养父改嫁

本报讯 （赵元君） 每天清晨，当大多数人还在
熟睡时，16 岁的刘文龙便早早起床开始干活了。
打扫院子、做早饭、帮行动不便的妈妈洗漱喂
饭⋯⋯自从父亲意外身亡后，他便用瘦弱的肩膀撑
起了整个家。

刘文龙的老家在新乐市杜固镇北贾庄村，在他
8 岁那年，父亲触电意外身亡，只留下年幼的刘文
龙和身患小儿麻痹症的母亲相依为命。突如其来的
意外让这个本就清苦的家庭雪上加霜，生活的重担
全部落到了刘文龙稚嫩的肩膀上。

刘文龙刚开始学习做饭时，个子还没有燃气
灶高，必须站在凳子上才能做饭。“当时不是把菜
炒煳，就是米饭没蒸熟。但妈妈每次都吃得很开
心。”刘文龙说，“这让我既自责又感动，当时我
下定决心要提高厨艺。经过练习，后来我做的饭
越来越好，看到妈妈那么开心，我一点都不觉得
累了。”

做家务洗洗涮涮的活少不了，冬天时，冷水把
刘文龙的手冻得通红，几乎每年冬天手都会皲裂，
可他却没有一点怨言。“生活中遇到的困难都可以
克服，只要有妈妈陪伴我就很幸福。”刘文龙说。

时间久了，刘文龙照顾妈妈的事情感动了周边
越来越多的人。今年，他也因此荣获“石家庄市十
佳美德少年”的荣誉称号。

近日，大城县开展“传承文明家风”主题展
览活动，在乡村展出《古今名人家训》《大城部分
家训族训》《大城家风好故事》《大城良风美德人
物》4 个板块 100 余幅展板，吸引了众多村民驻
足学习。图为大城县留各庄镇村民在观看“传
承文明家风”展板。

新华社发

本报讯（潘志方、宋国强）“村规民约彻
底改变了我们的生活。”近日，邢台市隆尧县
梅庄村村民王海林说，过去村里垃圾成山的
状况再也不见了，换来的是干净整洁的村容
村貌。“原来村里没啥规矩，垃圾随处乱倒，
街头村尾到处脏兮兮的。自从最近有了村
规民约，村子里里外外变了个样儿。”

“根据村规民约规定，不准村民乱搭乱
建、垃圾乱堆乱放，垃圾填埋要科学规
范⋯⋯”王海林说，村规民约不仅改善了乡村
风貌，还让大家养成了文明生活的好风气。

村规民约还规定，红白事实行“三不”
原则：白事不管饭不发烟、红事不饮酒、红
白事一律不用吹鼓手。“我结婚的时候很担
心不够排场，被村里人笑话。结果，按照

‘三不规定’，一场婚礼办下来花费不到一
万元，省心又省事。”村民魏东晓说。

邢台市隆尧县梅庄村

为垃圾处理立规矩

□记者 刘冰洋

前段时间，邯郸市曲周县一对新人的
婚礼引发网友的广泛关注。从农村走出
来的这对新人因对身边普遍存在的高价
彩礼极为反感，决定向这种不良风气说
不。新娘李晓利说服家人和亲朋好友，不
要一分钱彩礼，不要车子、房子、首饰，办
了一场“零彩礼”的婚礼。

好事成双。这几天，很多河间市当地
人的朋友圈被本地一对新婚夫妇刷了
屏。只因这对新人敢于打破世俗传统枷
锁，结婚不要一分钱彩礼，婚礼简办。河
间市委书记尹卫江知道这件事后，来到小
夫妻的单位，为他们送上新婚礼物和祝
福，并号召全市青年向他们学习。

“从自己的婚礼开始改变”

10 月 5 日中午，在邯郸市曲周县西河
道村一个农家小院，一场婚礼在这里热闹
举行。

新郎贾志新身穿绿军装，为新娘李晓
利现场演唱了一首充满爱意的情歌——

《梦中的兰花花》，并为李晓利戴上自己用
子弹壳磨制的戒指，场面温馨感人。大家
在送去祝福的同时，议论最多的却是他们
的结婚彩礼。

贾志新是位军人，他和李晓利都是邯
郸市曲周县大河道乡人。2016年7月，二
人经朋友介绍得到了对方的手机号码，此
后便开始通过短信、电话互相联系，认识
一年多后，两人互生情愫，决定结婚。

“我们身边不少朋友因结婚彩礼产生
过矛盾，所以婚前我们两个人就产生了

‘零彩礼’结婚的想法，决定结婚的时候我
们又仔细商量，最终达成了共识。”李晓
利说。

“我是家里唯一的闺女，刚开始和母
亲谈起彩礼的事时，母亲还有点嘀咕。”李
晓利说，“其实母亲也知道，跟彩礼比起
来，两个人能过好日子才更重要。”

“跟彩礼比起来，我更看重的是人
品。而且公公婆婆年事已高，如果让他们
为儿子结婚四处借钱凑彩礼，我也于心不
忍。”李晓利说，“我希望能够用自己的行

动带动更多的人，希望从自己的婚礼开始
改变，让‘天价彩礼’越来越少。”

11 月 4 日，来自河间的姜四水和刘莹
莹举行婚礼。同贾志新夫妇一样，这场

“零彩礼”婚礼受到社会各界的关注，网友
纷纷为此喝彩。

“当前农村结婚攀比之风很严重，礼金
也是水涨船高。但我觉得两个人结婚，最重
要的是人品，没必要为难父母。”刘莹莹说，

“选择‘零彩礼’结婚，没想到会引起这么大
关注，其实这也没什么，我希望‘天价彩礼’
这种不良风气，从自己的婚礼开始改变。”

“朋友们都说要像我们一样”

“不光是‘零彩礼’，整个婚礼办的也
比较简单。”李晓利说，没有去酒店摆酒
席，一锅大锅菜，简单的喜糖、瓜子等，整
个婚礼办下来花费不到1万元钱。

虽然婚礼花费不多，但诸多细节让李
晓利感动不已。“婚礼现场还是很感动的，
老公亲手做的戒指，现场唱的歌曲，都是
惊喜。”回忆起婚礼当天的情形，李晓利一
脸甜蜜。

“结婚不在于彩礼的多少，也不在于

排场的大小。两个人有共同的目标，能共
同打拼共同创造美好的未来才是最重要
的。”李晓利说。

“我们只是想通过我们的努力向‘天
价彩礼’说不，为双方家庭减少不必要的
开支，没想到自己的举动能引发这么多人
关注。”两位新娘表示，听说了“零彩礼”的
事，同学们都纷纷点赞。“朋友们都说要像
我们一样，向陋习说不。”

在邯郸市曲周县，贾志新夫妇的这场
“零彩礼”婚礼在周边群众中引起了不小
的轰动，很多村民表示要向他们学习。“李

晓利带了好头，树了新风。现在村里有几
户准备结婚的姑娘家，都表示少要或者不
要彩礼。”西道河村村民李大爷说，让村民
们苦不堪言的“高彩礼”风气确实该刹一
刹，不然很多家庭都会因此背上沉重的
负担。

“好姑娘，好家庭，好风气”“为这对年
轻人点赞，希望每一个家庭都能这样，社
会需要这样的正能量。”⋯⋯“零彩礼”小
夫妻的事引得诸多网友留言点赞，大家纷
纷表示，年轻人要敢于向“天价彩礼”说
不，敢于对陋习说不。

近日，正定县出现了一种能用垃圾兑换物品的站点。在这里，废弃的饮料瓶、
旧电池、废纸等生活垃圾都可以用来兑换生活用品或学习用具——

“垃圾兑换站”兑出文明新风尚

结婚给彩礼的习俗由来已久。近年来，
随着生活水平不断提高，本应用来营造喜庆
氛围的彩礼，在一些地方异化为人们过度攀
比乃至炫富作秀的婚庆恶俗。特别是在部
分农村地区，“天价彩礼”让不少家庭苦不堪
言，甚至成为男女双方矛盾的导火索，因婚
借贷、因婚致贫的现象屡见不鲜。

如今，两场“零彩礼”婚礼让人耳目一
新。两对新人用“零彩礼”挑战的，是物化
婚姻爱情的粗鄙价值观。他们的婚礼，如
同一股清流，唤醒了人们对美好爱情的笃
信，让婚姻回归本真。我们期待“零彩礼”
婚礼越来越多，让正确的婚姻观扎根于所
有年轻人心中。

“零彩礼”让婚姻回归本真
短评

▲在10月5日的婚礼现场，新郎贾志新为新娘李晓利戴上用弹壳磨制的戒指。
刘喜春摄

▼连日来，河间“零彩礼”夫妇
的事迹引起社会热烈反响。为号
召广大未婚青年树立正确的婚姻
观，11 月 22 日上午，河间当地表彰
10对“零彩礼”或低彩礼新婚夫妇。
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